



Conseil de sécurité

Briefing sur le maintien de la paix et de la sécurité en Ukraine

New York, le 21 juillet 2023

Déclaration lue par Pascale Baeriswyl
Représentante permanente de la Suisse

Madame la Présidente,

Je remercie la Secrétaire générale adjointe Rosemary DiCarlo et le Secrétaire général adjoint Martin Griffiths non seulement de leurs exposés, mais aussi, au nom de la Suisse, mon pays, pour leur travail inlassable afin de soulager les souffrances de la population civile.

Une fois de plus, nous sommes arrivés à la fin d'une semaine chargée de sombres nouvelles en lien avec l'agression militaire de la Russie contre l'Ukraine : de nouvelles attaques, de nouvelles victimes civiles et de nouvelles destructions. Plus d'incertitudes également pour les habitantes et habitants de l'Ukraine, mais aussi du monde entier.

D'après des rapports crédibles, à Mykolayv, près d'Odessa, une frappe aérienne a touché hier des maisons et une crèche. Une crèche. Ces attaques sont tout aussi cruelles qu'inadmissibles. La Suisse est extrêmement préoccupée par cette escalade apparente touchant à nouveau des civils et des infrastructures civiles dans le sud de l'Ukraine. Nous rappelons que le droit international humanitaire interdit les attaques contre la population et les infrastructures civiles ainsi que les représailles, notamment contre les personnes et biens protégés. Les règles relatives à la conduite des hostilités doivent impérativement être respectées. Nous nous joignons également à la condamnation des frappes russes contre les installations portuaires d'Odessa et d'autres ports ukrainiens de la mer Noire.

Ces dernières, tout comme la décision prise par la Russie concernant l'Initiative de la mer Noire, ont des répercussions qui vont bien au-delà de l'Ukraine. Les accords signés à Istanbul il y a un an se sont révélés essentiels pour la sécurité alimentaire dans le monde entier. L'Initiative de la mer Noire a permis l'exportation de plus de 32 millions de tonnes de nourriture depuis l'Ukraine dans 45 pays sur trois continents, elle a contribué à réduire les prix des denrées alimentaires au niveau mondial et a rendu possible l'expédition de plus de 725'000 tonnes de blé par le Programme alimentaire mondial pour soutenir les opérations humanitaires. Nous réaffirmons notre profond regret face à la décision de la Russie de ne pas prolonger cette initiative. Nous craignons que cette décision aggrave les situations de détresse et affecte particulièrement les personnes les plus pauvres. Nous nous inquiétons également du risque de déstabilisation que l'insécurité alimentaire représente dans de nombreuses régions de ce monde.

La Suisse est convaincue qu'il est dans l'intérêt de la sécurité alimentaire mondiale que l'initiative soit reconduite. Nous sommes préoccupés par l'escalade militaire ainsi que dans la rhétorique depuis la décision russe et appelons à s'abstenir de tout acte préjudiciable, notamment à l'égard de la navigation civile. Nous saluons les efforts inlassables du Secrétaire général, comme de la Türkiye et de tous les acteurs impliqués pour faciliter l'accès rapide et sans entrave aux marchés mondiaux des produits alimentaires et des engrais en provenance de l'Ukraine et de la Russie. Nous continuons à nous tenir prêts à soutenir ces efforts, notamment dans notre rôle d'Etat hôte.

Madame la Présidente,

La signature des accords à Istanbul il y a un an a constitué l'un des rares moments d'espoir depuis le début de l'agression militaire de la Russie contre l'Ukraine. Cela a prouvé que même dans les heures les plus sombres, des solutions peuvent être trouvées dans l'intérêt d'un objectif plus large. Un rappel que l'humanité et l'égard envers les plus vulnérables doit – et peut ! – l'emporter.

Les événements de cette semaine sont contraires à ce que nous réclamons depuis février 2022. Cette tendance à l'escalade doit impérativement cesser. Plus cette agression militaire perdure, plus grandes sont ses répercussions. Nous réitérons donc notre appel à la Russie à entamer une désescalade de la situation, à cesser les opérations de combat et à retirer ses troupes du territoire ukrainien.

Je vous remercie.

Madam President,

I would like to thank Deputy Secretary General Rosemary DiCarlo and Under-Secretary General Martin Griffiths not only for their presentations, but also, on behalf of my country, Switzerland, for their tireless work to alleviate the suffering of the civilian population.

Once again, we have come to the end of a week of grim news from Ukraine. More attacks, more civilian casualties and more destruction. More uncertainty, too, for people in Ukraine and also around the world.

According to credible reports, in Mykolayiv, near Odesa, an air strike hit homes and a nursery yesterday. A nursery. These attacks are as cruel as they are unacceptable. Switzerland is extremely concerned by this apparent escalation of attacks again against civilians and civilian infrastructure in south of Ukraine. We recall that international humanitarian law prohibits attacks against the civilian population and infrastructure, as well as reprisals, particularly against protected persons and property. It is imperative that the rules governing the conduct of hostilities be respected. We also echo the various condemnations of the Russian strikes against the port facilities of Odesa and other Ukrainian Black Sea ports.

These, like Russia's decision on the Black Sea Initiative, have repercussions far beyond Ukraine. The agreements signed in Istanbul a year ago have proved vital for food security worldwide. The Black Sea Initiative has facilitated the exportation of more than 32 million tonnes of food from Ukraine to 45 countries on three continents, helped reducing global food prices and made it possible for the World Food Programme to ship more than 725,000 tonnes of wheat to support humanitarian operations. We reiterate our deep regret at Russia's decision not to extend this initiative. We fear that this decision will exacerbate situations of distress and particularly affect the poorest people. We are also concerned about the risk of destabilization by food insecurity in many regions of this world.

Switzerland is convinced that it is in the interest of global food security for the Initiative to be renewed. We are concerned by the military escalation and rhetoric used since the Russian decision, and call to refrain from any prejudicial action, particularly with regard to civilian shipping. We welcome the tireless efforts of the Secretary-General, of Türkiye and all those involved to facilitate rapid and unhindered access to world markets for food products and fertilizers from Ukraine and Russia. We continue to stand ready to support these efforts, particularly in our role as host state.

Madam President,

The signing of the agreements in Istanbul a year ago was one of the few moments of hope since the start of Russia's military aggression against Ukraine. It proved that even in the darkest hours, solutions can be found in the interests of a wider goal. A reminder that humanity and consideration for the most vulnerable must - and can! - prevail.

This week's events are contrary to what we have been calling for since February 2022. This escalating trend must imperatively stop. The longer this military aggression continues, the greater its repercussions are. We therefore reiterate our call on Russia to de-escalate the situation, cease all hostilities and withdraw its troops from Ukrainian territory.

I thank you.